



Montréal, le 4 avril 2024

Objet : Près de 400 personnes, citoyennes, professionnelles de la petite enfance, de la francisation, travailleuses communautaires, avocates, organismes communautaires et de défenses des droits humains, étudiantes, tables de quartier, médecins, demandent au gouvernement du Québec de renoncer à son intention de porter en appel la cause des garderies subventionnées devant la Cour suprême du Canada.

De la résistance à la victoire en Cour d'appel du Québec : 6 années de batailles juridiques pour l'accès des familles en demande d'asile aux services de garde subventionnés

2000 jours : voilà le long temps de lutte qui nous a menés jusqu'à la date historique du 7 février 2024. Ce jour-là, les parents en demande d'asile et leurs enfants ont vu leur histoire prendre un tournant majeur. En ouvrant l'accès de ces familles aux services de garde à contribution réduite, la Cour d'appel du Québec a donné l'impulsion décisive pour l'essor de toute la société québécoise.

Si la Charte canadienne des droits et libertés a pour mission de garantir que chaque personne, sans distinction de citoyenneté, soit traitée avec le même respect, la même dignité et la même considération, sans discrimination liées à des caractéristiques personnelles comme l'origine ethnique, la couleur ou le sexe, la décision du plus haut tribunal du Québec vient s'enligner avec cette mission. Les motifs de discrimination invoqués par le gouvernement du Québec pour justifier son intention d'appel suite à cette décision, sont aux antipodes des obligations auxquelles il doit répondre en matière de droits humains.

L'impulsion en faveur de l'égalité des sexes

Le jugement de la Cour d'appel du Québec mis fin à une discrimination qui sévit au Québec depuis 2018. Interdire l'accès aux services de garde subventionnés constituait une discrimination fondée sur le sexe, allant à l'encontre de l'article 15 de la Charte canadienne des droits et libertés de la personne, qui protège explicitement le droit à l'égalité des sexes à plusieurs reprises dans son texte, témoignant de son importante valeur au regard de la loi et de la société québécoise et canadienne de manière générale. En effet, les préjudices qui affectent les parents demandeurs d'asile sont nombreux et touchent particulièrement les femmes du fait de leurs responsabilités historiques relatives à la garde et au soin de leurs enfants, et du fait de la situation de monoparentalité qui touche un grand nombre d'entre elles. Cette exclusion engendre plusieurs formes d'isolement et des dommages collatéraux sur leur santé mentale ainsi que sur leurs opportunités de contribuer activement à la société québécoise.

Alors que le gouvernement est appelé à rendre des comptes en matière d'égalité des sexes, la société québécoise est invitée à observer attentivement la réaction de ses dirigeants, qui témoigne d'elle-même de la limite de leurs engagements en la matière. Si l'égalité des sexes est conditionnelle aux moyens du gouvernement, alors ce sont toutes les femmes au Québec qui sont menacées.

Un droit essentiel pour le bon développement des tout-petits

Les enfants de parents en demande d'asile sont susceptibles d'avoir été exposés à des situations difficiles et à des traumatismes extrêmement lourds à endosser pour leur jeune âge. Le dépistage de ces difficultés demanderait à être abordé le plus tôt possible, une compétence que les professionnels des garderies et CPE mettent en pratique au quotidien auprès des tout-petits. L'accès aux espaces éducatifs et socialisants est un droit essentiel pour le bon développement de ces derniers. Leur en refuser l'accès peut avoir des impacts catastrophiques sur leur socialisation, sur l'apprentissage de la langue dès le plus jeune âge et en termes d'enjeux de langage et de développement moteurs de manière générale. Une enquête menée par l'Observatoire des tout-petits confirme d'ailleurs l'importance cruciale de la prise en charge de ces enfants. Les statistiques collectées à Montréal révèlent que les enfants nés à l'étranger qui ont fréquenté exclusivement un CPE sont cinq fois moins exposés à la vulnérabilité dans au moins un domaine du développement que ceux n'ayant bénéficié d'aucun service éducatif. Protéger les droits de ces enfants relève de notre responsabilité collective.

Un droit capital pour la contribution des familles en demande d'asile à la société québécoise

Le gouvernement du Québec doit être cohérent dans son discours. Interdire aux familles demandeuses d'asile d'accéder aux services de garde à contribution réduite entraînerait des coûts bien plus élevés pour le Québec à long terme, en ne permettant pas à celles-ci de contribuer activement à la société. En persistant à exclure ces familles des services de garde subventionnés, il va à l'encontre de ses propres intérêts sociaux, économiques et linguistiques, condamnant ces personnes au chômage, à la pauvreté et à la dépendance aux prestations sociales. Leur contribution économique sous la forme d'impôts, de consommation et de participation au marché du travail compenserait largement les coûts initiaux des garderies. Aussi, si la francisation des personnes immigrantes allophones au Québec est une priorité pour le gouvernement, celui-ci ne devrait pas mettre de barrière à ces familles, car elles pourraient automatiquement libérer du temps pour apprendre le français en bénéficiant des services de garde subventionnés. En leur ôtant ces opportunités, le gouvernement leur enlève la possibilité d'avoir le pouvoir sur leur vie et sur leur intégration. En souhaitant porter la décision de la Cour d'appel du Québec devant la Cour suprême du Canada, il porte atteinte à leur droit fondamental à la dignité. Par conséquent, c'est toute la société québécoise qui se voit privée des contributions économiques et sociales que ces personnes pourraient apporter.

N'oublions pas la longue tradition humanitaire du Québec à l'égard des personnes en quête de protection : faisons-lui honneur

Le Québec jouit encore aujourd'hui de sa longue tradition humanitaire. La contribution des personnes en demande d'asile et réfugiées est un trésor d'une valeur inestimable pour l'ensemble de la société québécoise. Elles contribuent à la vitalité de la province en l'enrichissant de sa diversité culturelle. Elles jouent un rôle essentiel dans le dynamisme économique du Québec en apportant de nouvelles compétences, de nouvelles perspectives et de nouveaux talents. Les discours stigmatisants de nos dirigeants au regard des personnes demandeuses d'asile reflètent un acharnement qui a pour simple vocation de faire diversion des responsabilités du gouvernement face à la crise des services publics.

La mise en avant d'un seuil critique, alors que les personnes en demande d'asile représentent 1,8 % de la population du Québec et que le budget qui leur est alloué ne constitue qu'environ 0,25 % du portefeuille global du Québec, soulève des questions sur la gestion budgétaire du gouvernement. En adoptant cette stratégie, celui-ci détourne les québécois.es des véritables enjeux auxquels est confrontée la province, tout comme il les aseptise face au parcours et aux réalités auxquelles sont confrontées ces personnes.

À l'heure où les véritables crises humanitaires se multiplient dans les pays du Sud, il est impératif que le gouvernement et l'ensemble de la société québécoise prennent du recul afin de mesurer pleinement la responsabilité des pays du Nord et de leurs entreprises multinationales dans le phénomène croissant des déplacements de personnes en quête de protection. Il est important de souligner que dans son jugement, la Cour d'appel du Québec appelle le gouvernement à ne pas porter la cause devant la Cour suprême. C'est un appel que les organismes communautaires et de défense des droits humains, ainsi que les familles en demande d'asile et les personnes de la société civile qui les soutiennent, renouvellent à travers cette lettre ouverte.

Témoignages

«Les familles de demandeurs d'asile, qui arrivent en grand nombre au Québec, vivent des situations de vulnérabilité et de précarité. Allophones, elles possèdent des ressources financières très limitées et ne peuvent plus compter sur leur réseau de soutien habituel (grands-parents, oncles et tantes, etc.). Certes, elles peuvent être admissibles à un permis de travail ouvert, mais trouver un emploi est chronophage. Grâce aux garderies à contribution réduite, les parents de ces familles disposent de temps pour suivre une formation ou rechercher un travail. Ils peuvent, par exemple, assister aux cours de francisation du ministère de l'Immigration, de la Francisation et de l'Intégration, ce qui facilitera leur embauche et leur intégration. Ces familles prendront ainsi une part active dans le développement de notre société francophone et inclusive.»

Anait Aleksanian, Présidente du Regroupement des organismes en francisation au Québec (ROFQ).

Signataires

Anait Aleksanian, Présidente du Regroupement des organismes en francisation au Québec (ROFQ)

Lise Courteau, Présidente de l'Afeas, Association féministe d'éducation et d'action sociale (Afeas)

Katia Lelièvre, Vice-présidente, Confédération des syndicats nationaux (CSN)

Jeanne-Marie Rugira, Vice-présidente aux pratiques solidaires et anti oppressives à la FFQ

M. Causin, Directeur général, Bureau international des droits des enfants (IBCR)

Alexandra Pierre, Présidente, Ligue des droits et libertés

Guillaume Cliche-Rivard, Député de Saint-Henri-Sainte-Anne

Vice-présidente FSSS-CSN

Valérie Grenon, Présidente, Fédération des intervenantes en petite enfance du Québec (FIPEQ-CSQ)

France-Isabelle Langlois, Directrice générale, Amnistie internationale Canada francophone

Yves Bellavance, Directeur, Coalition montréalaise des Tables de quartier

Stéphanie Vachon, Représentante du secteur des CPE et éducatrice à l'enfance, FSSS-CSN

Directrice, Service de Référence en Périnatalité pour les Femmes Immigrantes de Québec SRPFIQ

Marie Simard, Directrice générale, Confédération des Organismes Familiaux du Québec (COFAQ)

Sara Arsenault, Responsable des dossiers politiques, Fédération des femmes du Québec (FFQ)

Nelly Dennene, Co-Directrice et conseillère principale en plaidoyer, en analyse politique et en éducation populaire, La Maison Turquoise

Annie-Pierre Bélanger, Coordonnatrice, Groupe des Treize (G13)
Maguette Niane, Agente de milieu 0 - 5 ans
D. Destinoble, Directrice générale, Impulsion-Travail
Guillaume Boivin, Directeur général, Le Tremplin
Marilou Fuller, Directrice générale, Ma place au travail
Stagiaire travail social, Clinique Solutions Justes
Sarah Dennene, Co-directrice et avocate, La Maison Turquoise
Marie-Gervaise Pilon, Enseignante
Geneviève Labelle, Citoyenne
Veronik Connan, Nutritionniste, CLSC Parc-Extension
Robbie-R. Paul, Intervenante communautaire interculturelle, L'Orienthèque
Annie Bélanger, Avocate
Transitcaopgd, Psychologue
Rodalía Abdellaoui, Travailleuse sociale
Marie-France Bruyère, Chargée d'administration, Singa Québec
Royse Henderson, Militante féministe antiraciste
Eugénie Depatie-Pelletier, Directrice générale, Association pour les droits des travailleuses. rs de maison et de ferme
Sandrine Sarradet, Travailleuse sociale, Psychothérapeute
Audrey Gosselin Pellerin, Militante féministe
Jacob Hardwick, Citoyen
Louis-Philippe Jannard - Table de concertation des organismes au service des personnes réfugiées et immigrantes, Coordonnateur - Volet protection
Indira González Cruz, Chargée de projet, Mouvement Action-Chômage
Gerline Choirilus, Préposé aux bénéficiaire
VBaron, Personne citoyenne
Me Julien Labrie-Masse, Avocat, Centre communautaire juridique de Montréal
Osanne frémont guilbault, Travailleuse sociale
Lara Maillet, Professeure agrégée, Ecole nationale d'administration publique
Laura Carli, Chargée de projets, Table des groupes de femmes de Montréal
Habibian, Étudiant
Christine Duquette, Coordonnatrice, J'me fais une place en garderie
Fanny Juneau, Travailleuse sociale, CRME
Educatrice, CPE du Carrefour
Marie-Eve Surprenant, Coordonnatrice générale, Table de concertation de Laval en condition féminine
Delphine Mas, Coordonnatrice des communications, TCRI
Mas Jean Luc, Citoyen
Christine Durocher, Directrice générale, Au coeur de l'enfance
Rassim Amrani, Étudiant
Camille Fournel, Coordinatrice de l'engagement, Le Centre de réfugiés
Colette Cummings, Directrice générale, CIAFT
Dre Gillian Morantz, Pédiatre, Université McGill
Juliette Dourrieu, Personne citoyenne
Céda, Organisatrice communautaire
Djibril Meite, n.a

Genevieve Trepanier, Avocate
Marianne Leaune-Welt, Travailleuse sociale
Stagiaire en travail social, Montreal City Mission
Andy Jousse, Personne citoyenne
Véronique Houle, Citoyenne
Nora Hocianat, Coordonnatrice sensibilisation et formation, Fédération des maisons d'hébergement pour femmes (FMHF)
Audrey Leclerc, Directrice générale, Regard en Elle
Adam Chatbi, Acheteur
Rachel Laberge Mallette, Responsable du volet philanthropique
Wallard, Personne citoyenne
ER, Coordinatrice de production
Sami Joop, Personne citoyenne
Aryana Rousseau, Avocate
Anite Martin Marseille, Travailleuse sociale, Femmes en Emploi
Bethesda MOÏSE, Préposée aux bénéficiaires
Anne-Marie Bellemare, Travailleuse sociale
Julie St-Pierre, Coordonnatrice, TCRI
Sadousty Léa, Personne immigrée
Molly Routhier, Intervenante, Regard en Elle
Audrey Simard, TCRI
Pierre Saine, Retraité
Maufroy Victorine, Etudiant
Rian Lawson, Personne citoyenne
Myriam Bolduc, Travailleuse sociale
Marie-Danielle Larocque, Responsable vie associative et communications, ConcertAction Femmes Estrie
Professeure, ENAP
Janet Cleveland, Chercheuse
Caroline Tessier, Citoyenne engagée
Serge Petitclerc, Coordonnateur, Collectif pour un Québec sans pauvreté
Jean Kabuta, Professeur à la retraite et président de l'OBNL Kasalaction
Yolaine Williams, Travailleuse sociale et avocate
Clency Rennie, UQAR, Professeur
Loredana Stan, Adjointe à l'administration, SAFIMA
Infirmière Clinicienne et Agente de planification des programmes de recherche FSSS-CSN
Michèle Beaulieu, Retraîtée de l'enseignement
Denis Dufour, Retraité de l'enseignement
Mona Subayi / Mission Communautaire Montréal, Stagiaire
Mabel E. Fraser, Avocat
Fannie Trépanier, Entrepreneur et personnel de soutien administratif
Annie Barsalou, intervenante en intégration socioprofessionnelle, Carrefour Jeunesse-Emploi Ahuntsic Bordeaux-Cartierville
Marie Nicolas, Coordonnatrice sociopolitique, La Débrouille Inc.
Professeur adjoint, Université Saint-Paul
Beck G. Laflamme, Intervenant.e psychosociale en milieu communautaire
Naomi Farhloul, Personne citoyenne

Sylvie Beaulieu, *Personne citoyenne*
Rita Acosts, *Directrice UQAM/UQAR*
Geneviève McCready, *Infirmière et professeure UQAR*
Personne doctorante
Martine Charbonneau Cecere, *Intervenante à Regard en Elle*
Nadia Duguay, *Directrice générale, Fondation Béati*
Saima Helioui, *Infirmière clinicienne, PRAIDA*
Mirlaine Dorcé-Breton, *Coordonnatrice Générale, Femmes en Emploi*
Manon Pucheu, *Personne citoyenne*
William Rio, *Citoyen*
Johannis Jean, *Coordinateur logistique*
Ismaël Lawson, *Personne citoyenne*
Amir, *Citoyen*
Lisa Le Coq, *Intermittente du spectacle*
Sylvain Madelaine, *Citoyen*
Rhars Amine, *Chercheur*
Ferchichi, *Marketing manager*
Travailleuse sociale, Ciss Lanaudière
Jemoui, *Citoyenne*
Mathieu Billon, *Personne citoyenne*
Mas P, *Auxiliaire puéricultrice*
Hugues Biteau, *Human resources*
Daniel Shapiro-Callahan, *Infirmier Clinicien, Université de McGill*
Agent école famille communauté, AIEM
Julianne Desrosiers, *Psychoéducatrice*
Directeur CLAM
Ksenia Burobina, *Citoyenne et doctorante en sociologie*
Mila Moussaly-Sergieh, *Nutritionniste*
Lara Gautier, *Professeure adjointe, Université de Montréal*
Guylaine Filion, *Directrice générale, Le Centre Mechtilde*
Vicky Zois, *Coordinatrice et Intervenante psychosociale, MCVI*
Co-coordonnatrice, Regroupement des groupes de femmes de la région de la Capitale Nationale
Ikrame Rguoui, *Coordonnatrice, Comité consultatif Femmes*
Jenny Jeanes, *Directrice intérimaire, Action Réfugiés Montréal*
Julie Beauvais, *Citoyenne*
Intervenante communautaire, Le Centre de femmes l'Érige
Clara Hessler, *Intervenante communautaire interculturel Santé et scolaire*
Stéphanie Vallée, *Coordonnatrice, L'R des centres de femmes du Québec*
Martine Boivin, *Consultante, Diagramme relations interculturelles*
Conseillère et formatrice en diversité culturelle, Le Tremplin, centre pour personnes immigrantes
Camille Anctil, *Psychoéducatrice*
Intervenant en milieu communautaire, R.O.M.E.L
Sujata Gill, *Coordonnatrice département Parents-jeunesse, CARI St-Laurent*
Stefanie Bathurst, *Intervenante communautaire interculturelle*
Stéphanie Lampron, *Directrice generale, YWCA*

Caroline Blier-Langdeau, Organisatrice communautaire, CNMTL
Coordonnatrice à l'accompagnement et à l'administration, CALACS de l'Est du BSL
Marie-Josée Chouinard, Directrice générale
Tidiane Diallo, Conseiller en emploi, Cari St-Laurent
Carole Morel, Conseillère en intégration, Le Tremplin
Marie-Claude Langlais, Directrice générale, Maison Marie-Rollet
Gustavo Patino, Intervenant, Service d'aide aux Néo-Canadiens
Avocate, Aide juridique
Cynthia Damboise, Coordinatrice, Centre des Femmes du ô Pays
Deborah Pearson, Directrice, Pavillon Marguerite de Champlain
Maude Houle Lacroix, Intervenante en milieu communautaire, Carrefour Parenfants
Chantale Chénard, Coordinatrice des services aux immigrants, Émersion
Directrice adjointe, JAME
CIUSSS Nord de l'île de Montréal, Psychoéducatrice,
CLSC Bodreaux-Cartierville, Psychoéducatrice
Alexandra Paquette, Psychoéducatrice, CIUSSS NIM
Sébastien Chehaitly, Travailleur social
Melissa Claisse, Coordinatrice des communications et du plaidoyer, Collectif Bienvenue - Welcome Collective
Royse Henderson, Organisatrice féministe politique, Réseau des Tables régionales de groupes de femmes du Québec
Emmanuel Cree, Marie-Christine Latte, Hind Fazazi et Christophe Nadeau-Rioux, Organisatrices communautaires de l'Organisation populaire des droits sociaux
Orthophoniste, CIUSSS NIM
Nicole Provost, Nutritionniste, CIUSSS NIM
Agente de milieu, Au coeur de l'enfance
André Esther, PAB
Lucile Dubois, Citoyenne
Celine Lechemia, Coordinatrice, Au coeur de l'enfance
Xiomara Acevedo, Agente en soutien pédagogique, BC Le jardin Des rêves
Intervenante psychosociale
Karine Guillaume, Maman
Éducatrice, Centre des femmes de Saint-Laurent
Gisèle Dallaire, Coordinatrice, RÉCIF 02
Noezil tisselin, Agent de sécurité
Maria Elena Pinto, Coordinatrice à l'accueil et de intégration des immigrants, Carrefour d'Intercultures de Laval
Esther Brousseau, Directrice adjointe, Centre l'Unité
Ergothérapeute, CIUSSS Nord-de-l'île-de-Montreal
Agente de Pastorale, Diocèse de Chicoutimi
Marie-Emmanuelle BETIS, CLSC St-Laurent
Travailleuse sociale
Eliza Mulstein (Centre l'Unité)
Intervenante, Communautaire scolaire
Lucian Nica, Coordinateur du volet immigration, Entre Parents de Montréal-Nord
Directrice, Table de concertation du mouvement des femmes de la Mauricie (TCMFM)
Éducatrice à l'enfance, CPE Mini-fee

Thierry Blaise, *Personne citoyenne*
Roxanne de Lafontaine - *Centre l'Unité, ICS*
Line Deschenes, *Commis courrier*
Intervenante, *Centre de femmes du Pays-maria-chapdelaine*
Directeur général, *Bienvenue à Notre-Dame-de-Grâce*
Préposé senior, *Couche tard*
Mehdi Ramatola, *Intervenant en développement de l'autonomie, Carrefour Jeunesse Emploi Ahuntsic Bordeaux-Cartierville*
Audrey Roy, *Citoyenne*
Stéphanie Vallée, *Présidente, Table des regroupements provinciaux d'organismes communautaires et bénévoles*
Lynn Renaud, *Chargée de projet*
Catherine Léveillé, *Personne citoyenne*
Perrine David, *Présidente du CA, CPE-Mini-Fée*
Pénélope Dubois, *Intervenante sociale, Action Réfugiés Montréal*
Soutien administratif, *Coordonnatrice de services d'hébergement et activités, services communautaires pour réfugiés et immigrants*
Élodie Combes, *Chargée de projet, TCRI*
Kathy Mathieu, *Directrice, Maison du coeur pour femmes*
Noa Szymczak, *Intervenant et chargé de projet, La Débrouille*
Helene, *Infirmière auxiliaire*
Présidente, *cercle de Fermières Saint-Laurent*
Psychoéducatrice, *CIUSSS de l'est de l'île de Montréal*
Professeure, *Université du Québec en Outaouais*
Marie-France Haineault, *Psychoéducatrice, CIUSSS du Nord de l'Île de Montréal*
Maryse Monfette, *Éducatrice spécialisée, CLSC*
Rehab El Mezeini, *Coordinatrice du programme, Action Réfugiés Montréal*
Levelt Michaud, *Intervenant de soutien aux demandeurs d'asile, Action Réfugiés Montréal*
Amel Zaazaa, *Coordonnatrice, L'Observatoire pour la justice migrante*
Intervenante *petite enfance interculturel, Service d'aide aux néo canadiens de Sherbrooke*
Arthur Durieux, *Directeur, Le Pont APPI*
Lina Tharcilla Irutavyose, *Travailleur.se social*
Flora Djidjir, *Adjointe administrative, Action Réfugiés Montréal*
Emilia Castro, *Personne citoyenne*
Stéphanie Moncion, *Coordonnatrice*
Gérald Alfréna, *Bénévolat en milieu sanitaire, CITIM*
Organisatrice en milieu communautaire, *Centre des femmes de Saint Laurent*
Lorie St-Gelais, *CALACS du Saguenay, Intervenante sociale*
Geneviève Lambert-Pilotte, *Conseillère syndicale, FSSS-CSN*
Roseline Salois, *Agente de liaison, TCRI*
Péguy Flore C. Pierre, *Coordonnatrice, CALDA*
Sambar, *Orthophoniste, CLSC Bordeaux-Cartierville*
Elisabeth Fortin, *Agente de développement, RÉCIF 02*
Nathalie Curadeau, *Personne citoyenne*
Intervenante sociale, *Femmes-Action: séparation-divorce*
Véronique Croteau, *Psychoéducatrice*
Delphine Malempré, *Intervenante sociale, Centre de Femmes Au Quatre-Temps*

Cynthia Bouchard, Citoyenne
Aziz Tabah, Directeur général, Table de quartier de Montréal-Nord
Intervenante, Maison des femmes de Québec
Neto Cristina, Travailleur
Anouk Plagnol, Personne citoyenne
Maria Vasquez, Directrice générale, Comité logement Saint-Laurent
Médiatrice Culturelle, Centre d'Art Créatif et Thérapeutique (CACT) et ASAP, Alliance Socioculturelle et Aide Pédagogique
Melina Teppe, Coordinatrice aux événements spéciaux
Anaëlle Cinq, Personne citoyenne
Directrice Générale, Entraide des Familles (Enfam-Qc)
Geneviève Francoeur, Conseillère en intégration, Le Tremplin
Mariana Grekoff, Personne citoyenne
Trésorière, Collectif des femmes immigrantes de Saguenay Lac-Saint-Jean
Lorent Kanelle, Edimestre
Béthesda Moïse, Préposée aux bénéficiaires
Hady Anne, Porte parole, SSF
Agathe Girka, Responsable du développement communautaire et de la planification stratégique, Solidarité Ahuntsic
Cécile Cathelain, Citoyenne
Widmie Pierre, Technicienne en administration
Ghislaine Affia, Personne citoyenne
Janie L, Intervenante
Présidente Agricultrice du Saguenay-Lac-Saint-Jean
Thomas, Stagiaire en droit
Janick Gauthier, Éducatrice spécialisée
Madeleine Diaz, Agente d'intégration
Lorena Ledesma, Intervenante en milieu communautaire, Membre du collectif des femmes immigrantes SLSJ
Mélidane Joseph Estile, Éducatrice à L'Enfance, CPE Mini-Fée
Myriam Richard, Doctorante, Université de Montréal
Garine Papazian-Zohrabian, Professeure titulaire, Université de Montréal
Lucia Flores Echaiz, Avocate
Matea Wischnewski, Technicienne en travail social, CIUSSS du Centre Sud de l'Île de Montréal
Karla Cynthia Garcia Martinez, Présidente collectif des femmes immigrantes SLSJ
Manon Ragot, Juriste
Anna Agueb-Porterie, Community organizer
Chantal Paiement, Directrice adjointe, CPE Mini-Fée
Noémie Nigou, Enseignante
Chloé Mireault, Personne étudiante
François Loza, Agent de développement d'outils, TCRI
Hardiel Vilchez, Housing Advisor
Marie-Noëlle Legault, Agente de développement de projets jeunesse, Carrefour jeunesse-emploi Ahuntsic Bordeaux-Cartierville
Agente de soutien pédagogique et TES, BC Ahuntsic
Susana Ponte Rivera, Intervenante communautaire
Travailleur social / Conseillère d'insertion sociale et professionnelle

Christine Hoang, Étudiante en travail social à L'Université du Québec à Montréal
Vanessa, Citoyenne
Tevfik Karatop, Project Manager, JRS Canada
Annie Bernier, Mère étudiante
Jessica Lambert, Co-coordonnatrice, M. - MÉPAL
Marie-Line Audet, Directrice générale, Table nationale des Corporations de développement communautaire
Ahmed Mekid, Personne citoyenne
Directeur général, Réseau communautaire en santé mentale COSME
Pamela Ngoga, Coordonnatrice des opérations et partenariats, Foyer du Monde
Mariepier Dufour, Directrice générale, Fédération des associations de familles monoparentales du QC
Mélanie Marsolais, Directrice générale, Regroupement des organismes communautaires québécois de lutte au décrochage (ROCLD)
Marie Josèphe Pigeon SEP, Coordination générale, Service d'Entraide Passerelle
Ikrame Rguioui, Coordonnatrice, Comité consultatif Femmes
Elise Chamberland, Agente de mobilisation et de recherche
Kim Chagnon, Personne citoyenne
Valérie Doran, Agente de développement, Corporation de développement communautaire Plateau-Mont-Royal
Fouzia Zaibet, Éducatrice, CENTRE BON COURAGE
W. H. Alexis, Intervenant
Valérie Lépine, Co-coordonnatrice, Mouvement d'éducation populaire et d'action communautaire du Québec (MÉPACQ)
Simon Beaudin, Personne citoyenne
Solo, Travailleur communautaire, Hoodstock
Pamela Petit-Frère, Adjointe administrative, ROCLD
Directrice adjointe pédagogique, BC La trottinette carottée
Kenza Bouassi, Employée
Cocoordonnatrice, L'R des centres de femmes du Québec
Intervenante social, Centre de Femmes Au Quatre-Temps
Michelle Hangnilo, Coordonnatrice de projets et adjointe à la direction, RAFIQ
Nancy Guberman, Professeure de travail social retraitée
Samantha Taboada, Coordonnatrice d'analyse et plaidoyer, TCRI
Maude Bisson, Chargée de projet, TCRI
Marc Faubert, Superviseur interne, Coffret
«PhD psychologie» à la retraite
Conseillère en intégration, Bienvenue a NDG
Coordonnatrice aux communications et à la mobilisation, Ma place au travail
Travailler tempéral, CPE mini fee
Natacha Carrier, Orthophoniste, Centre de pédiatrie sociale de Saint-Laurent
Adjointe à la direction, Action travail des femmes du Québec
Orthophoniste
Geneviève Arsenault, Citoyenne
Lorinne Larouche, Directrice des programmes sociaux, YWCA Québec
Mélanie Robert, Personne citoyenne et maman
Ann-Marie Fournier, Étudiante et ancienne infirmière
Défenseur des droits humains, Observatoire citoyen de l'immigration et des relations interculturelles - OCIRI

Intervenante communautaire, Le Centre de femmes l'Érige
Laurier Caron, Personne citoyenne
Naélie Bouchard-Sylvain, Coordonnatrice, RÉPAC 03-12
Marta Pereira, Agente de développement et de sensibilisation, Mission Communautaire de Montréal
Marie-Josée Paradis, Chargée de projet en immigration, CJÉAO
Geneviève Senécal, Conseillère en développement culturel
Fabienne Siche, Travailleuse sociale
Marie-Claire Rufagari, Coordonnatrice de la formation, TCRI
Huguette Péloquin, Présidente Groupe d'entraide Alzheimer de Montréal-Nord
Line Camerlain, Première vice-présidente, Centrale des syndicats du Québec
Magali Picard, Présidente, Fédération des travailleurs et travailleuses du Québec
Yolande Charles, Présidente du C.A, FMCH
Johanne Alarie, Intervenante communautaire, Centre Entre-Femmes
Sylvain Bergeron, Coordonnateur, L.A.S.T.U.S.E. du Saguenay
Abdelaziz Rzik, Directeur, Garderie Annour
JC Chayer, Coordonnatrice, Centre de femmes l'Essentielle
Travailleuses en milieu communautaire, Co-Savoir (anciennement CDÉACF)
Yannick Boucher, Directeur
Directrice, Centre des jeunes l'Escale
Rama Diallo, Trésorière du conseil central du Montréal Métropolitain-CSC
Isabelle Prudhomme, Doctorante en géographie UDEM
Co-coordonnatrice et intervenante, La Collective des femmes de Nicolet et région
Relais-femmes
Rémi St-Amand, Agent de projets en immigration
Josée Turbis, Intervenante en milieu communautaire, Centre Femmes d'aujourd'hui
Isabelle-Louise Brault, Infirmière
Nathalie Bernier, Coordonnatrice générale, Table de concertation des groupes de Femmes Bas-Saint-Laurent
Joseph Jacky Doré, Directeur général, Vision Charitable
Jacynthe Morin, Organisatrice communautaire, Comité logement de Montréal-Nord
Frey Guevara, Directeur général, Solidarité ethnique régionale de la Yamaska (SERY)
Directrice générale, CACI
DG, Maison Libère-Elles
Cécile Roy, Membre-bénévole du Centre des femmes de Longueuil
Jonathan Summers, Directeur général, Friperie Cartier Émilie
Marion Transetti, Citoyenne
Marylène Dionne, Orthophoniste
Marie Jade Taquet, Citoyenne
Maryse Poisson, Travailleuse sociale et directrice des initiatives sociales, Collectif bienvenue
Élodie Boutin, Orthopédagogue
Maude Lambert Dion, Directrice adjointe, Bureau coordonnateur de la garde en milieu familial de Bordeaux-Cartierville
Solveig Bourdeau-Pouplier, Intervenante en milieu communautaire
Chargé de cours, Université du Québec à Montréal
Adjointe administrative, Centre Femmes de Portneuf
Melissa Deseve AQCPE, Chargée de projet

Gaëlle Baumans, Personne citoyenne

Stéphanie Beauregard, Avocate

Salomé Fontolliet, Orthophoniste, Au coeur de l'enfance

Geneviève Grondin, Travailleuse sociale, CIUSSS MCQ

Tristan Ouimet-Savard, Responsable de la mobilisation, Réseau québécois de l'action communautaire autonome (RQ-ACA)

Louise Lafortune, Responsable des dossiers liés à l'intervention et la problématique, Regroupement des maisons pour femmes victimes de violence conjugale

Élisabeth Cyr, Chargée de cours

Jeanne Dagenais-Lespérance, Travailleuse sociale

